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Sono passati 12 
mesi e così …è 
tempo di bilanci! 

In questi giorni sarà 
passato un anno da 
quando sono stata 
eletta Sindaca e la 
lista Sovere Futura 
sta amministrando 
il nostro paese. 

Questi mesi sono 
serviti a tutti noi, 
in particolare ai 
nuovi consiglieri, 
a capire un pochi-
no la “macchina” 
comunale. Anche 
se veramente ogni 
giorno, e parlo an-
che per me, è una 
scoperta. Solo en-
trando nel merito del-
la gestione della cosa 
pubblica capisci quan-
te mille sfaccettature 
ha l’essere un ammini-
stratore comunale. È un 
continuo imparare, non 
solo aspetti tecnici, ma 
anche e soprattutto ge-
stire situazioni e imprevi-
sti. È davvero un continuo 
crescere.

Durante questi mesi sono state 
tante le occasioni e gli eventi che 
hanno richiamato la comunità a 
riunirsi e da questi abbiamo avuto 
la conferma che quella soverese è 
viva, attenta e partecipativa. 

Nelle prossime settimane pren-
deranno vita tanti progetti che 
abbiamo visto nascere con la pre-
cedente amministrazione e che 
adesso vedremo realizzarsi, ci sa-
ranno tanti cantieri sul territorio, 

chiedo pertanto a tutti noi di avere 
un po’ di pazienza ma ne varrà la 
pena.

L’impegno credetemi è sempre 
tanto e costante. Le ambizioni 
sono veramente alte e le carte sul-
la mia scrivania aumentano in ma-
niera proporzionale alle mie notti 
insonni!

Durante questi mesi ho potu-
to lavorare a stretto contatto con 
alcune associazioni soveresi e as-

Il saluto del sindacoIl saluto del sindaco
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sistere al lavoro di privati cittadini che, 
per amore del nostro territorio, dedica-
no tempo e risorse. A loro va il mio gra-
zie più sincero. Credo veramente che se 
ognuno di noi avesse la volontà di fare 
un pezzettino senza dar nulla per scon-
tato sarebbe tutto un po’ più facile e si-
curamente più bello.

In questi mesi ho potuto vivere dei 
momenti davvero emozionanti in veste 
istituzionale. ricordo a gennaio la ceri-
monia di apertura dell’anno 2023 Ber-
gamo Brescia capitale della cultura e il 
convegno a Roma di Poste Italiane con 
l’emozionantissima visita al Quirinale.

A metà aprile siamo andati a Milano, 
siamo riusciti finalmente a portare i 
nostri alunni di quinta elementare e il 
nostro CCR a Palazzo della Regione, a si-
mulare una seduta di consiglio e incon-
trare vari consiglieri regionali. Ci tenevo 
tantissimo perché era una visita che 
avevamo congelato da marzo 2020. En-
trare in quelle stanze non significa en-
trare in un semplice spazio ma significa 
respirare i luoghi dove viene fatta poli-

tica e passare queste emozioni ai nostri 
ragazzi è stato davvero molto bello.

L’ho sempre vissuta tramite il raccon-
to di altri ma vivere in prima linea l’adu-
nata degli Alpini è qualcosa di veramen-
te forte. Sono giorni di grande festa e 
vedere così tante persone coinvolte hai 
davvero la percezione di vivere in una 
piccola Italia, dove tutti si emozionano 
alla vista del Tricolore.

Un ultimo appunto lo lascio all’emer-
genza idrica. A fronte delle importanti 
piogge dell’ultimo periodo la situa-
zione è sicuramente migliorata ma il 
gestore continua ad avere un atteggia-
mento prudenziale per cercare di essere 
pronto a gestire i prossimi mesi. Ad ogni 
modo sarà sempre più necessario rap-
portarsi alla risorsa ACQUA POTABILE 
in modo diverso: è una risorsa pregiata 
e con disponibilità limitata. Dobbiamo 
necessariamente evitare qualsiasi tipo 
di spreco. 

Auguro a tutti una buona lettura e una 
buona estate.

La Sindaca

Federica
Cadei

1. Chiudi il rubinett o mentre ti  lavi denti  o ti  radi;
2. Prediligi la doccia al bagno;
3. Scegli uno scarico wc con pulsanti  a quanti tà diff erenziate;
4. Applica un ridutt ore di fl usso ai rubinetti  ;
5. Se il tuo rubinett o o lo scarico del wc perdono, riparali;
6. Uti lizza lavatrice e lavastoviglie solo a pieno carico;
7. Lava frutt a e verdura in una bacinella, non con acqua corrente;
8. Non butt are l’acqua di cott ura di pasta e riso: è otti  ma per annaffi  are le piante;
9. Raccogli l’acqua piovana;
10.  Evita di lavare autonomamente auto e moto con acqua potabile.
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Acqua: risorsa indispensabile 
ma non infi nita.
Più attenzione meno sprechi! 
Il nostro è un territorio da sempre ricco d’acqua, 
ma la situazione ora sta cambiando a causa della grave siccità 
che interessa l’intero territorio nazionale.
La mancanza di neve durante l’inverno
e l’assenza prolungata di piogge
stanno prosciugando anche le nostre sorgenti .

Tutti   noi possiamo dare un contributo: 
tutelare la risorsa acqua è alla portata di tutti  . 
Ecco qualche semplice consiglio anti -spreco
da mett ere in prati ca sempre. 
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  Sovere, un cantiere apertoSovere, un cantiere aperto

Su Informa Sove-
re di dicembre ci 
eravamo lasciati 

con quello “che bolliva in 
pentola” per l’anno 2023. 
In questo articolo cerco di 

fare un riassunto delle ope-
re più importanti che sono 
partite o cantierate per l’e-

state.
Innanzitutto il progetto di 

riqualificazione dell’ex boccio-
dromo con la realizzazione del-

la nuova biblioteca comunale. 
Abbiamo più volte spiegato le 

motivazioni che ci hanno indotto  
a spostare la sede della bibliote-
ca da Palazzo  Bottaini  nell’area 
dell’ex bocciodromo. 

Tante le criticità  dell’attuale 
dislocazione in San Gregorio 
che possiamo riassumere con 
l’impossibilità di abbattere le 
barriere architettoniche, con 
la mancanza di parcheggi  e  
la necessità di  importanti  
interventi  sull’edificio in 
particolare la copertura. 
Ma anche la volontà di 
riqualificare l’ex boccio-
dromo  da anni inutiliz-
zato creando  un polo 
culturale e di aggrega-
zione a disposizione di 
tutta la cittadinanza.

Il progetto esecutivo prevede l’ab-
battimento dell’esistente e la sua 
completa ricostruzione  con un inve-
stimento complessivo di 1.250.000 
euro in parte coperto con un con-
tributo di 500.000 euro a fondo per-
duto di Regione Lombardia grazie al 
“bando rigenerazione urbana” che 
ci ha visti ammessi soprattutto in 
virtù della qualità del progetto pre-
sentato. 

La differenza è coperta da avanzo 
di bilancio, dal contributo GSE per 
la  riqualificazione municipio (ol-
tre 120.000 euro) e da un mutuo di 
200.000 euro. 

La ditta vincitrice è stata la  Mar-
legno srl di Bolgare che si è aggiu-
dicata l’appalto con un ribasso del 
11,51%. 

Il cantiere è stato aperto lunedì 29 
maggio e si prevede il termine  dei 
lavori entro 330 giorni.

Il progetto – realizzato dall’archi-
tetto Elio Moschini – è stato sele-
zionato da UNIBG e presentato il 
24 maggio nell’Aula Magna dell’U-
niversità di Bergamo all’interno del 
festival  LoveArch Bergamo-Brescia 
per la sua valenza architettonica e 
l’innovazione tecnologica.



5

Manutenzione 
straordinaria

del ponte sul Borlezza

Opera  finanziata da Regione Lom-
bardia con un contributo a fondo per-
duto di 350.000 euro che copre il 100% 
dell’investimento complessivo. Andre-
mo a rinforzare il piede di uno dei pilastri 
che sorreggono il ponte per evitare che 
negli anni l’erosione dovuta al flusso del 
Borlezza ne possa compromettere la sta-
bilità. Verrà allargata anche la sede stra-
dale di fronte all’edicola per consentire 
una più semplice viabilità. L’intervento 
sul ponte – che per le difficoltà sarà l’ulti-
mo eseguito – si svilupperà con un com-
pleto restauro che ridarà allo stesso l’an-
tico splendore “ringiovanendo” uno dei 
simboli del nostro paese che nel 2024 
compirà 145 anni mantenendone però 
inalterate le caratteristiche strutturali.

Il cantiere è iniziato il 12 giugno e la 

ditta che si è aggiudicata l’appalto è la 
Edil Scavi srl di Pedrengo con un ribasso 
del 9,11%.

Ci tengo a nome dell’amministrazione 
comunale a porgere sin da ora le nostre 
scuse per i disagi che la complessità del 
cantiere potrà provocare in alcune gior-
nate in termini di viabilità. 

Anche la scelta di iniziare i lavori al ter-
mine dell’anno scolastico è stata dettata 
dalla volontà di limitare le criticità.

Piano asfalti

Sono in corso le asfaltature sulle strade 
comunali per complessivi euro 60.000 
con risorse attinte dal bilancio comuna-
le che interesseranno essenzialmente 
alcune vie dei borghi storici e della fra-
zione di Sellere. 

Andiamo a coprire solo una parte 
delle reali necessità, ma quanto faremo 
nel 2023 è la continuazione di un piano 
asfalti che rientra in una programma-
zione pluriennale da parte dell’ammini-
strazione cercando di attenzionare le vie 
comunali che presentano maggiori criti-
cità rispetto al panorama complessivo. 

Interventi di efficientamento 
energetico sull’ala nuova scuola secondaria (scuole medie)

Si è trattato di un investimento comples-
sivo di 262.218 euro interamente coperti 
da un contributo a fondo perduto del Mi-
nistero per la transizione ecologica grazie 
al quale abbiamo posizionato un impian-
to fotovoltaico con accumulo e sostituito i 
serramenti con l’aggiunta di schermature 
solari sulle finestre.  Due opere che si in-
seriscono in un programma pluriennale di 
graduale efficientamento degli immobili di 
proprietà comunale in un’ottica di sosteni-
bilità ambientale e di risparmio energetico.

I lavori sono stati realizzati da Iseo Fine-
stre di Endine per la parte serramenti e dal-
la Canobbio Group di Darfo Boario Terme 
per la posa del fotovoltaico e delle linee 
vita sulla copertura.

Giochi inclusivi al Parco Silvestri

L’amministrazione comunale  ha 
partecipato ad un bando di Regio-
ne Lombardia per la realizzazione 
di un parco con giochi inclusivi. Ab-
biamo ritenuto che potesse essere 
una valida occasione per intervenire 
radicalmente sulle strutture di Par-
co Silvestri ed abbiamo presentato 
un progetto che prevede un investi-
mento complessivo di 45.000 euro 
ottenendo un contributo a fondo 
perduto di 30.000 euro.

Apertura cantiere a luglio.

L’Assessore 

all’Urbanistica 

e Lavori Pubblici

Francesco
Filippini 

Manutenzione straordinaria strada agrosilvopastorale Polanch

Da anni l’amministrazione comunale 
ha portato avanti progettualità riguar-
danti le VASP (Viabilità Agro Silvo Pasto-
rale). 

Negli anni scorsi abbiamo focalizzato 
la nostra attenzione sulle VASP di San 
Giovanni e Possimo con numerosi inter-
venti di riqualificazione delle stesse. Nel 
2022 ci siamo concentrati sulla strada 
che porta in località “Polanch” con un in-
vestimento complessivo di 100.000 euro 
così distribuito.

Euro 40.000 con un primo lotto co-fi-
nanziato al 50% dalla Comunità Monta-
na dei Laghi Bergamaschi (manutenzio-
ne realizzata nel corso del 2022);

Euro 60.000 con un secondo lotto re-

centemente appaltato con un progetto 
che è stato co-finanziato da Regione 
Lombardia con un contributo a fondo 
perduto di 58.567,50 euro. I lavori parti-
ranno a settembre per non penalizzare 
chi utilizza le cascine nel periodo estivo.
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È sempre difficile condensare in poche righe tema-
tiche importanti come quelle sui bilanci comuna-
li, cercando, allo stesso tempo, di dare un colore 

ai numeri; il mio intento in questo articolo è quello 
di fare una sintesi del percorso economico-finanziario 
fatto sino a oggi.

Nel consiglio comunale del 28 aprile abbiamo ap-
provato il conto consuntivo del Comune riferito 
all’anno 2022.

I bilanci comunali, come quelli famigliari, si carat-
terizzano per la necessità di riuscire ad affrontare le 
spese quotidiane (spese correnti), partendo però dal 
presupposto che i comuni devono farlo senza poter 
ricorrere a prestiti. 

Tra le spese ricorrenti, a titolo d’esempio, abbiamo 

tutti i servizi comunali quali: sociale, cimiteriali, istru-
zione, trasporto scolastico, biblioteca, stipendi dei di-
pendenti comunali, costi energetici, servizi legati alla 
raccolta differenziata, spazzamento strade etc.

Il bilancio 2022 del comune di Sovere ha visto 
spese complessive pari a € 4.879.002022 di cui € 
3.022.267,00 circa per la gestione corrente, cioè per 
assicurare il buon funzionamento della macchina co-
munale.

A fronte di queste spese, possiamo sintetizzare alcu-
ne entrate significative: TARI € 515.279, IMU € 909.941, 
addizionale IRPEF € 520.083 e fondo di solidarietà co-
munale € 636.064.

L’anno 2022 è stato caratterizzato da importanti 
incrementi del tasso d’inflazione al 9%, delle utenze 

elettriche del 100% e del gas metano del 55%, con im-
patto fortemente negativo sul bilancio. 

Spese affrontate con risparmi e contributi sovrac-
comunali che hanno permesso all’amministrazione di 
mantenere intatti i servizi rivolti alla popolazione. 

Per quanto riguarda il capitolo investimenti, sono 
state fatte spese per circa € 937.000,00, tra cui la rea-
lizzazione dell’area fitness di via Roma (€ 40.00 circa), 
la messa in sicurezza dell’alveo del torrente Borlezza, 
località Pradelì (€ 168.990,00 circa), la messa in sicu-
rezza della valletta di via Gramsci (€ 275.094 circa), la 
messa in sicurezza tratto di via Matteotti (€ 89.038 cir-
ca), asfaltature, manutenzioni di immobili e di strade 
(€ 147.576 circa) e manutenzione degli edifici comu-
nali (€ 75.659 circa).

  È tempo di bilanci...È tempo di bilanci...

Viale delle Industrie, 6 - 24060 Sovere (BG) • E-mail: commerciale@akronspa.it - www.akronspa.it



7

L’Assessore al Bilancio 

con delega allo Sport

Mauro
Leoni

il pane
Connubio di ingredienti semplici e genuini,
di tradizione e di bontà.

Oggi sforniamo più di 40 tipi diversi di pane, 
grissini, pizze e focacce, con particolare 
attenzione alla selezione delle materie prime 
e proponendo sempre nuove ricette,
pensate per soddisfare ogni esigenza.

Tradizione e innovazione.

la pasticceria

cosa facciamo
Dal 1994 Angelo Balduzzi produce
con passione artigianale e con i profumi
di un tempo il pane, i prodotti da forno, 
i dolci e la pasta fresca, selezionando 
con cura la qualità delle materie prime 
e seguendo rigorosamente le tradizioni 
dell’arte bianca nei processi produttivi.

I suoi servizi e la sua professionalità
sono estesi anche a strutture ricettive
e ad attività commerciali fornendo prodotti 
freschi specifici a misura del cliente
e garantendo la consegna a domicilio.

I nostri punti vendita:
Piazza Uccelli, 9 24023 Clusone (BG)

tel. 0346/21570 • cell. 335/7106775

 Via A. Grandi, 25 24065 Lovere (BG)  
Tel: 035/964018

Via Don Giovanni Valsecchi 24060 Sovere (BG)
tel. 035/982895. • cell. 335/7106775

info@panificiobalduzzi.com

La colonna sonora ideale 
per la tua giornata.
L’o�erta spazia dalla pasticceria tradizionale 
a quella più innovativa, 
scegliendo i migliori prodotti 
ed o�rendone sempre di nuovi: 
frutto di tradizione, cultura e sapere. 
Troverai sempre deliziose proposte
per soddisfare ogni tuo dolce desiderio.
I dolci di Balduzzi, capolavori di bontà, sono 
preparati dai nostri pasticceri 
con ingredienti selezionati,
per o�rirti una pausa dolce e leggera.

Nello stesso consuntivo sono state previste e finan-
ziate opere per circa € 1.754.000, tra cui la realizzazio-
ne della nuova biblioteca comunale nell’ex bocciodro-
mo, la rifunzionalizzazione del parco in via Madonna 
della torre e la manutenzione straordinaria del ponte 
storico, opere che vedranno la loro concretizzazione 
nei bilanci 2023 e 2024, oltre al progetto esecutivo di 
messa in sicurezza dell’ex filanda.

L’esercizio 2022 ha evidenziato un avanzo di bi-
lancio accumulato di € 918.549,97 rispetto a quello 
dell’esercizio precedente pari ad € 1.233.214,42

La composizione dell’avanzo è costituita da fon-
di vincolati (€ 241.976,56), fondi per investimenti (€ 
66.418,00), fondi accantonati (€ 159.822,83) e avanzo 
libero (€ 440.332,58).

Nel consiglio comunale del 27 febbraio 2023 abbia-
mo approvato il bilancio di previsione per il triennio 
2023-2025, documento fondamentale per la pro-
grammazione economico-finanziario dell’ente pub-

blico.
A differenza dei bilanci aziendali quelli delle pubbli-

che amministrazioni hanno l’obbligo del “pareggio”, 
ovvero l’impossibilità di avere né un utile né delle 
perdite che provocherebbero un mancato equilibrio 
dei conti e, conseguentemente, forti criticità per le 
amministrazioni.

Sovere è da sempre un comune virtuoso e nono-
stante le recenti preoccupanti criticità (le leggi Covid 
e il tema delle bollette energetiche) anche gli ultimi 
due esercizi relativi agli anni 2021-2022 si sono chiusi 
positivamente.

Il bilancio di previsione per il corrente anno vede 
il pareggio a € 5.163,801 con entrate finalizzate a 
investimenti sul territorio per circa € 640.000 ed € 
3.445.000,00 per finanziare la spesa corrente.

Spese ed entrate hanno avuto un ulteriore svilup-
po nel corso dell’anno e per questo motivo in data 
18 maggio abbiamo deliberato la prima variazione 

del bilancio 2023 caratterizzata anche dall’utilizzo 
di una parte dell’avanzo di amministrazione, dive-
nuto ufficiale solo con l’approvazione del consun-
tivo 2022 e propedeutica al finanziamento di nuo-
ve opere, con priorità ad un primo rifacimento dei 
marciapiedi di via Roma.

SOVERE
ROGNO

CONCESIO
BAGNOLO MELLA

w w w . b o s i o f a s h i o n . i t
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Vi aspettiamo domenica 17 settembre 
alla tradizionale Festa dello Sport.

Sarà l’occasione per consegnare i premi 
al Merito Sportivo

Il Presidente della Commissione Sport

Franco Carsana 
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  Sei mesi intensi: Donne, libri, eventi...Sei mesi intensi: Donne, libri, eventi...

...e dopo aver concluso un 
2022 “SPUMEGGIANTE”, 
per la Commissione Poli-

tiche Sociali i primi sei mesi dell’anno 
sono stati molto intensi di attività ed 
eventi.

Nel campo sociale oltre agli inter-
venti mirati alla persona e alle fa-
miglie che vengono gestiti insieme 
all’Assistente Sociale di Ambito, ab-
biamo pensato di creare un percor-
so di “informazione” e “prevenzione” 
mirato alla salute della DONNA pro-
prio nel mese di marzo, mese a LEI 
dedicato. Si sono svolte tre serate a 
tema: Pavimento Pelvico, Menopau-
sa, “Tra Sogno e Realtà” dove le no-
stre ostetriche del Consultorio Fami-
liare di ASST BG EST, Cristina e Palma 
insieme alla puericultrice Giovanna, 
ci hanno illustrato tutto il percor-

so evolutivo di queste tappe di vita 
di una donna e con i loro consigli e 
suggerimenti, ci siamo riproposti di 
programmare anche per la seconda 
metà dell’anno altre tematiche inte-
ressanti. Le serate sono state graditis-
sime e affollatissime e hanno parteci-
pato sia le donne soveresi sia quelle 
dei comuni limitrofi.

Il 4 marzo la Commissione ha alle-
stito il gazebo di GARDENSIA e come 
di consueto sono state vendute Gar-
denie e Ortensie ed il ricavato pari a 
1225 euro, è stato donato all’Associa-
zione per la lotta contro la Sclerosi 
Multipla.

Il martedì successivo invece, come 
ogni anno, la Commissione ha con-
segnato un omaggio floreale duran-
te lo svolgimento del mercato a tutte 
le donne soveresi. 

Nella stessa settimana abbiamo 
organizzato una serata con Massimi-
liano Frassi, presidente dell’Associa-
zione Prometeo, presso la Sala Gioia 
in oratorio per la presentazione del 
suo nuovo libro. Purtroppo il tema 
pedofilia trattato durante la serata, è 
ancora recepito come una tematica 
molto scottante e difficile da affron-
tare, anche se ormai sulle pagine dei 
giornali e durante i notiziari in TV 
questa drammatica realtà è tuttavia 
sempre presente. Con il libro “Petti-
rosso raccontami una storia” ognuno 
di noi è stato proiettato in un mondo 
fiabesco dove ha riscoperto e ritrova-
to il proprio bimbo interiore. 

Potevamo non festeggiare l’8 mar-
zo “La Festa della Donna”? Certo che 
no! Sabato 9 marzo abbiamo orga-

nizzato insieme al gruppo della Par-
rocchia di Sellere, coinvolgendo la 
frazione che ha risposto con grande 
entusiasmo, una cena per tutte le 
donne dove i nostri uomini hanno 
cucinato e servito in tavola. Serata 
che ha avuto un buonissimo succes-
so con la presenza di ben 120 don-
ne che hanno pasteggiato, cantato 
e partecipato alla tombolata ricca di 
premi, tutto allietato dalla musica di 
Lorenzo. Il ricavato è stato donato al 
gruppo della parrocchia per l’orato-
rio di Sellere.

Oltre allo Spazio Autismo, un’altra 
realtà presente sul nostro territorio 
comunale a cui tengo personalmen-
te molto e che ho a cuore è il CDD 
(Centro Diurno Disabili) unito al CSE 
(Centro Socio Educativo). La struttu-
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ra accoglie 31 ragazzi e ragazze di-
sabili di tutto l’Ambito Alto Sebino 
ed è gestita dalla Cooperativa Dolce. 
In occasione della Pasqua, insieme 
alla Commissione abbiamo portato 
loro in regalo, un uovo di cioccolato 
e tagliato le colombe durante una 
merenda in allegria e musica dove 

abbiamo ballato e cantato sia con i 
ragazzi/e sia con le operatrici della 
struttura.

Sempre per questi ragazzi/e ho vo-
luto organizzare una mattinata a loro 
dedicata, nel mese di maggio, duran-
te la settimana della Madonna del 
Santuario. I ragazzi sono stati por-

tati in Piazza mercato e su invito dei 
giostrai storici, la famiglia Casadio, 
hanno potuto salire su autoscontri e 
calcinculo. Attimi di pura follia, gioia, 
urla e grida ma la soddisfazione di 
vedere sui loro visi quei sorrisi infiniti 
ha scaldato i cuori di tutti i presenti. E’ 
stato poi donato loro zucchero filato 
e un peluche che tutti quanti hanno 
custodito e abbracciato con tanto 
affetto. Questo evento memorabile 
è stato poi ripreso il giorno successi-
vo, quando gli stessi sono stati por-
tati al Santuario con i pullmini grazie 
alla collaborazione dei nostri preziosi 
volontari, hanno partecipato insie-
me agli ospiti della nostra RSA e ad 
altri ultra sessantenni del paese, alla 
Santa Messa, al pranzo conviviale, al 
karaoke e alla tombolata con ricchis-
simi premi.

In questo primo semestre il Comu-
ne di Sovere ha dovuto salutare la 
storica Assistente Sociale dr.ssa Mile-

na Salvetti, trasferita in altro Ambito 
e ha accolto la dr.ssa Federica Co-
minelli, che già qualche anno prima 
aveva lavorato presso il Comune di 
Sovere. Si ricorda che l’Assistente So-
ciale riceve il mercoledì dalle 10.00 
alle 12.00 previo appuntamento te-
lefonico al numero 035 983896.
La Commissione Politiche Sociali sta 
lavorando per programmare una 
nuova serie di eventi che andranno 
ad allietare sia la stagione estiva che 
quella autunnale/invernale.

L’Assessore 

ai Servizi Sociali 

Fabiana
Turla
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L’innovazione tecnologica è un tema molto vario 
da affrontare. È complesso quanto interessante, 
ma spesso può spaventare se osservato troppo 

da lontano. Nel nostro mondo sempre in “progresso”, 
è fondamentale imparare a distinguere le diverse 
novità tecnologiche: quelle che ci sono davvero d’a-
iuto, per esempio, da quelle truffaldine; quelle piace-
voli, di svago, che possono essere però dannose, da 
quelle noiose, ma obbligatorie. L’importante è non 
metterle tutte sullo stesso piano. Non dobbiamo 
sapere tutto, ma dobbiamo sapere dove reperire le 
informazioni quando ci servono.

Per trattare il tema della transizione digitale anche 
nel nostro paese ho pensato di iniziare da un ap-
proccio ludico. Il gioco; cioè quell’antico strumento 
umano e sociale usato da sempre per prepararsi ad 
affrontare la realtà. Come scrisse Freud: “L’opposto del 
gioco non è ciò che è serio, ma ciò che è reale.”

Il gioco, infatti, è una cosa seria, perché ci allena 
alla vita vera.

Il “Games Day” di Sovere nasce da quest’idea, anzi, 
da questo proposito che mi sono fissato, cioè di tro-
vare un punto di partenza per affrontare quesiti (ap-
parentemente) diversi tra loro. Domande legittime, 
come queste: perché i miei figli stanno così tante ore 
davanti a uno schermo? Sarà normale o sarà peri-
coloso? Oppure: perché devo avere un account per 
qualsiasi cosa? E le password chi se le ricorda poi? E 
chi si nasconde davvero dietro i profili dei social me-
dia? Oppure: perché devo usare lo smartphone per 
qualsiasi faccenda? 

Sono convinto che affrontando il tema controver-
so dei videogiochi si possa creare una specie di “rea-
zione a catena” di interesse verso ciò che il suddetto 

“progresso” ha da offrire alla popolazione, e a quale 
costo si possa ottenere.

Per realizzare ciò, ho radunato una squadra di veri 
esperti del settore videoludico che potessero aiu-
tarmi a realizzare in pubblico ciò che ognuno di noi 
è abituato a fare nei propri spazi personali, troppo 
spesso in solitudine, se non addirittura in totale iso-
lamento. Abbiamo così cominciato a costruire uno 
spazio associativo all’interno del quale ognuno ha la 

possibilità di condividere i propri giochi preferiti e i 
propri dispositivi. 

Svolte in allegria e in presenza, abbiamo ospitato 
fantastiche partite a FIFA, coinvolgenti tattiche di 
guerra in Rainbow Six, battaglie a Fortnite, Halo e 
altri giochi ancora.  Giovani e meno giovani si sono 
sfidati sotto lo sguardo attento di curiosi, di scettici 
e di altri appassionati. Ognuno di loro ha contribuito 
a suo modo all’espansione dell’iniziativa. Altre idee, 
altre prospettive, ulteriori bisogni o interessi.

Il progetto appena nato, infatti, ha già cambiato 
forma e sta evolvendo velocemente.

Nuove sfide e nuove opportunità si affacciano 
continuamente all’orizzonte. Nuove realtà, come gli 
e-sports (diminutivo di electronic sports), come la 
realtà aumentata, o come il metaverso e la famigera-
ta intelligenza artificiale (I.A.), per fare alcuni esempi, 
cambieranno radicalmente la nostra quotidianità o, 
se non la nostra, quella dei nostri figli e nipoti.

Credo quindi sia un preciso dovere delle istituzioni 
quello di dare alla popolazione gli strumenti per af-
frontare insieme la transizione digitale (ed il cambia-
mento in generale) e non sono certamente il solo ad 
avere questa percezione. È bastato infatti alzare un 
po’ lo sguardo per trovare iniziative simili in risposta 
a bisogni identici. Per esempio: il comitato genitori 
dell’Istituto Comprensivo ha organizzato una serata 
informativa con l’aiuto dell’associazione Liberamen-
te di Costa Volpino, il cui progetto “Oltre lo schermo” 
sta riscuotendo un grande successo. Non vedia-
mo l’ora di poter collaborare con loro e realtà simili 
dell’ambito territoriale.    

Infine, colgo l’occasione per ringraziare sentita-
mente della fiducia accordatami e della grande di-
sponibilità l’intera amministrazione comunale, il di-
rigente e il personale scolastico, gli appassionati che 
si sono aggregati al progetto, GDR Lab e tutta la mia 
banda di n.e.r.d. “volontari” a cui devo moltissimo. 

Alla prossima sessione!
  

  Tecnologia a portata di... gioco!Tecnologia a portata di... gioco!

Il Consigliere 

Andrea
Tebaldi



Nei primi giorni di giugno la no-
stra squadra di Protezione Civile 
è stata attivata all’interno della 

Colonna Mobile di Regione Lombardia 
per un importante intervento in Emilia 
Romagna dopo l’alluvione che l’ha col-
pita nelle scorse settimane. 

In questi cinque giorni tre volontari, 
Stefano, Andrea e Davide, sono stati 
impegnati nella rimozione di fanghi 
alluvionali dalle strade di Sant’Agata 

sul Santerno, un paese in provincia di 
Ravenna, per ripristinare la viabilità 
cancellata da fango e detriti. A nome 
dell’amministrazione, e siamo certi an-
che di tutta la comunità, li ringraziamo 
per l’impegno e il lavoro svolto. Per se-
guire le attività della Protezione Civile, 
saperne di più o entrare a far parte della 
squadra potete seguire le pagine social 
Facebook e Instagram digitando Prote-
zione Civile ANA Sovere.

  La Protezione CivileLa Protezione Civile
in Emilia Romagnain Emilia Romagna



  Cortil’Art, un viaggio 
nel borgo San Gregorio

A fine maggio, borgo San Gre-
gorio è stato svegliato dal 
rumoreggiare della bellezza: 

una mostra diffusa di arte contem-
poranea ha coinvolto più di 60 artisti 
(pittori, musicisti, cantanti, poeti e 
scultori) che hanno invaso strade, an-
droni e cortili soveresi per un fine set-
timana all’insegna della meraviglia. 

Tre giorni ricchi di eventi diversi per 
tutti i gusti: un tappeto di fiori, di-
pinto sull’asfalto in contemporanea 
con la Costa d’Avorio; la vita di Clara 
Maffei narrata dall’orchestra Bequa-
dro con il CRA di Piario; la personale 
di Antonio Zanni nella sala del Cami-
no; l’aperitivo poetico al Circolo Arci; 
la storia dell’anarchico Pianetti ne “La 
taverna del diavolo”; l’inaugurazione 

dell’opera di Marco Meloni; Jannacci, 
Boris Savoldelli e il maestro Gelmi con 
il corpo musicale di Leffe; la cena mila-
nese; il mago Didimo, i laboratori del-
la scuola di scultura di Pisogne e della 
commissione biblioteca, i pittori alle 
prime armi di CSE e CDD e tantissimi 
artisti.Coordinato dal presidente del 
circolo culturale Agorà, Alessandro 
Zanni (traino e ispiratore dell’iniziati-
va), tutto il gruppo si è mosso come 
un corpo solo: in estrema armonia e 
con entusiasmo straripante! E con lui: 
il comune di Sovere, il circolo Arci, la 
Biblioteca Civica, il comitato Genitori, 
l’I.C., gli artisti, i volontari. 

Grazie Sovere, per l’entusiasmo di-
mostrato! Grazie artisti: “la bellezza 
salverà il mondo” (F. Dostoevskij).

COPERTINACOPERTINA

www.elettrocablaggi.it www.mr-robotica.it



L’anno 2023 presso l’Istituto 
Comprensivo di Sovere si 
è aperto con molte novità, 

sia dal punto di vista dei pro-
getti creati e strutturati in colla-
borazione con il Comune, sia dal 
punto di vista dell’innovazione 
riguardante l’organizzazione sco-
lastica.

Ad inizio febbraio abbiamo volu-
to come amministrazione supporta-
re le necessità delle insegnanti 
delle classi prime della scuola 
primaria con un progetto di 
logopedia tenuto dalla Dott.ssa 
Aurora Ferrari, grazie al quale si 
è potuto supportare ed appro-
fondire tutti gli aspetti legati alla 
letto-scrittura, con particolare 
attuazione di piani di intervento 
educativo e/o riabilitativo di-
dattico, favorendo così l’avvio 
di laboratori specifici di poten-
ziamento dei prerequisiti degli 
apprendimenti. 

Le risorse impiegate sono 
state pari a €1600,00. Le ne-
cessità e le diversità lingui-
stiche dei nostri bambini in età 
scolare sono sempre più speci-
fiche, per questo motivo abbia-
mo scelto di affiancare l’Istituto 
in questo percorso di suppor-
to già dal primissimo anno di 
scuola primaria, in modo da 
poter sostenere il più possi-
bile i bisogni specifici rico-
noscendoli anticipatamente, 
e al contempo rafforzare le 
abilità di chi invece viaggia 

spedito verso competenze più salde.
Sempre parlando della scuola primaria, 

per quanto riguarda gli ambienti di ap-
prendimento, abbiamo potuto approfondi-
re l’argomento tramite uno speciale corso 
di aggiornamento tenuto da due preziosi 
architetti della rete Senza Zaino, di cui ri-
cordiamo il nostro Istituto essere capofila 
nazionale, Maurizio Fusina e Maria Grazia 
Mura. Pilastro della didattica all’interno del-
la sperimentazione Senza Zaino è il pieno 

utilizzo degli ambienti scolastici, contem-
plando anche quelli che normalmente non 
vengono considerati o semplicemente adi-
biti a spazi ludico-didattici, come i corridoi 
e gli atrii. La comunicazione in ambienti 
didattici è parte fondamentale della quo-
tidianità, per questo lavorare su un’ottima 
acustica è importantissimo per svolgere 
nel migliore dei modi tutte le attività didat-
tiche specifiche.

Da qui è scaturita la necessità di lavora-
re sul miglioramento proprio del confort 

acustico, così da poter utilizzare questi 
ambienti al meglio. Come amministrazio-
ne abbiamo accettato con entusiasmo di 
occuparci economicamente di questo pro-
getto investendo €6000,00 per l’acquisto 
dei pannelli fonoassorbenti che verranno 
posizionati in punti strategici dell’edificio. 

L’amministrazione comunale ha investito 
anche nei progetti della scuola secondaria 
di primo grado finanziando, per un totale 
complessivo di €1000,00, uno spettacolo 

organizzato da Emergency Ong Onlus 
intitolato “Stupidorisiko, una geografia 
di guerra”. Una critica ragionata e ironi-
ca della guerra e delle sue conseguen-
ze.

Come quasi tutti ormai sapranno un 
fiore all’occhiello dell’IC Daniele Spada 
è l’orto didattico inclusivo, spazio vissu-
to sempre più intensamente da tutti i 
gradi di istruzione della nostra scuola, 
e che, grazie allo sciogliersi dei nodi 
restrittivi post pandemia, si sta piano 
piano riaprendo alle attività e all’ac-
coglienza di tutta comunità. Insieme 
alla scuola stiamo quindi percorrendo 
la strada che ci permetterà di rendere 
questo spazio un vero e proprio presi-

dio Slow Food riconosciuto dall’omonima 
associazione. Il progetto denominato “Slow 
Food – Orti a scuola”, con un investimen-
to amministrativo biennale di €500,00 e 
€200,00 negli anni a seguire, ci permette 
di avere accesso a molteplici interessan-
tissime sperimentazioni e attività che sup-
porteranno la crescita della nostra integra-
zione didattica dell’inclusione attraverso la 
natura. Si parla inoltre di: accesso ad uno 
spazio digitale dedicato al confronto, uno 
sportello on-line con esperti di orticultura 
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e di didattica in orto e l’adesione alla rete 
Slow Food, consentendo così scambi con 
altri orti, italiani e internazionali, accesso ad 
attività on line e in presenza con produttori, 
cuochi ed esperti di settore.

Questo passaggio ufficiale con la rete 
Slow Food ci permetterà di poter utilizzare 
in cucina la verdura e le piante aromatiche 
(incluse le uova delle splendide galline) che 
i nostri studenti producono con il supporto 
della fitta rete di volontari dell’orto. 

Tuttavia, non parlo di una cucina qualsia-
si, bensì della nuova mensa che verrà aper-
ta negli ambienti del piano interrato della 
scuola primaria, in funzione del tempo pie-
no che vedrà interessato già dal prossimo 
anno scolastico 2023/2024 il primo anno 
della scuola secondaria di primo grado. 

Dopo un’attenta analisi interna sia da 
parte dell’Istituto Comprensivo sia da parte 
dell’amministrazione, si è deciso nei mesi 
scorsi di proporre un questionario alle fa-
miglie degli iscritti al primo anno per l’a.s. 
appunto 2023/2024, dando due possibilità: 
continuare con il tempo antimeridiano, op-
pure di poter usufruire dello spazio mensa 

e quindi del tempo prolungatro con 2 po-
meriggi settimanali, questi ultimi scolastici 
a tutti gli effetti. 

Il numero delle famiglie interessate è stato 
sufficiente per far sì che dal Provveditorato 
Scolastico ci accordassero questa possibilità 
per chi ne avesse fatto richiesta. Per questo 
motivo possiamo quindi essere entusiasti 
di annunciare che la nostra scuola si amplia 
con un’offerta formativa ancora più allarga-
ta, rispondendo così ai bisogni delle fami-
glie del territorio in continua evoluzione. 

Il 20 aprile io e la nostra Sindaca abbiamo 
accompagnato in visita didattica in Regione 
Lombardia a Palazzo Pirelli le classi quinte 
della scuola primaria di Sovere e il Consiglio 
Comunale dei ragazzi, composto da rappre-
sentanti degli studenti di tutte le sezioni del-
la secondaria di primo grado. Vorrei ringra-
ziare caldamente sia le insegnanti che hanno 
da subito creduto nel progetto proposto, sia 
i Consiglieri Regionali del nostro territorio, 
Michele Schiavi, Jacopo Scandella e Davide 
Casati, che come “giovani consiglieri” hanno 
saputo rispondere con energia ed entusia-
smo a tutte le innumerevoli domande poste 

dai nostri studenti, attenti e curiosi. 
Siamo fortemente convinti come ammi-

nistrazione che la passione per la politica e 
il rispetto per le istituzioni vadano coltivati 
fin da piccoli, affinché la cultura del con-
fronto, della partecipazione e della demo-
crazia possano sempre crescere, rafforzarsi 
e vivere nelle nostre società.  

Riconoscimenti 
per i nostri giovani

Dicembre 2022 è stato un mese colmo 
di emozioni per i giovani del nostro paese; 
molti hanno visto riconosciuti i meriti scola-
stici per cui hanno dedicato tanto impegno 
tramite due momenti a loro dedicati: le bor-
se di studio messe a disposizione dall’am-
ministrazione comunale e quelle invece del 
Consorzio BIM, Bacino Imbrifero Montano. 
In merito a queste ultime (con cerimonia di 
consegna tenutasi il 2 dicembre 2022 pres-
so l’Aula Magna dell’Università degli Studi 
di Bergamo), Sovere è stato il Comune più 
premiato per il merito scolastico e questo 
non può che riempirci di orgoglio, in quan-

to da sempre l’amministrazione è al fianco 
dei percorsi scolastici dei propri studenti, 
cercando di sostenere le famiglie il più pos-
sibile e di camminare al loro fianco. 

Il 22 dicembre invece presso Palazzo 
Silvestri, si è svolta la serata di premiazio-
ne degli studenti meritevoli in riferimento 
all’anno scolastico 2012-2022. 

Il Comune di Sovere, al fine di ricono-
scere, valorizzare e incentivare livelli di 
eccellenza dei propri cittadini in ambito 
scolastico, ha istituito un concorso pub-
blico per l’assegnazione di 21 premi agli 
studenti meritevoli per un importo totale 
di €4500,00. Durante l’emozionante serata 
di premiazione abbiamo potuto ascolta-
re il sentito discorso di Pasquale Gandolfi, 
Presidente della Provincia di Bergamo che 
ci ha raggiunto per l’occasione. Non posso 
non ringraziare profondamente tutti quanti 
si sono impegnati per la splendida riuscita 
della serata, a partire dai ragazzi della Com-
missione Politiche Giovanili e la consigliera 
Barbara Vitali, che hanno saputo tenere le 
redini tecniche e organizzative della sera-
ta con calorosa partecipazione. Ringrazio 
moltissimo la Commissione Istruzione per 
la presenza attenta e scrupolosa e, non da 
ultimo, il Comitato Genitori dell’Istituto 
Comprensivo che ha organizzato il rinfre-
sco finale; un momento sempre speciale, 
di confronto e di condivisione per potersi 
complimentare con i nostri ragazzi per gli 
importanti traguardi raggiunti.

L’Assessore alla Cultura 

e alla Pubblica Istruzione

Silvia
Beretta
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I bambini delle classi prime della Scuola Primaria di Sovere, grazie al fi-
nanziamento del Comune di Sovere, hanno potuto quest’anno usufrui-
re di un progetto di logopedia realizzato dalla dottoressa Aurora Ferrara.
Per tutte le settimane, da febbraio a maggio, gli alunni hanno giocato 
pieni d’entusiasmo con lettere, sillabe e parole e sono rimasti affascinati 
dal “Mago delle Parole”, il personaggio che a poco a poco ha chiesto il 
loro aiuto affidandogli delle missioni da compiere. La cosa che più ha 
reso orgogliosi i bambini, è che ogni classe ha realizzato un piccolo li-
bro: sono diventati dei veri autori. Tutto questo grazie ad Aurora che, 
oltre ad essere una brava professionista, è riuscita ad entrare subito in 
sintonia con tutti portando avanti un progetto che li ha sostenuti nel 
loro percorso scolastico. 

Le insegnanti delle classi prime

I Genitori e la scuola

Il Comitato Genitori rappresenta le famiglie di tutto l’istituto. Nella filo-
sofia della Scuola Senza Zaino, che si fonda sui valori di ospitalità, acco-
glienza e responsabilità, la partecipazione dei genitori è davvero un ele-
mento fondante al fine di contribuire nella costruzione della comunità 
educante. 
Partecipare attivamente all’organizzazione dei vari eventi ed iniziative è 
l’opportunità che abbiamo, come genitori, per tessere, in prima perso-
na, la trama di una scuola migliore per i nostri bambini e ragazzi.
Da quest’anno abbiamo intrecciato importanti collaborazioni con la 
Commissione Biblioteca, l’amministrazione comunale, il GSA, l’Associa-
zione di volontariato “Liberamente” di Lovere,
con le quali abbiamo realizzato diversi eventi.
Con la Commissione Biblioteca abbiamo organizzato serate di lettura di 
albi illustrati, l’evento “UN TAPPETO DI FIORI” per Cortil’Art. Con l’ammi-
nistrazione comunale serate di formazione per i genitori con la psicolo-
ga Simona Bontempi.
Con l’associazione “Liberamente“di Lovere serata con uno specialista 
per genitori ed educatori dal tema: “Genitori,figli e videogiochi“ e suc-
cessivamente una serie di incontri in piccolo gruppo sempre con degli 
specialisti. Infine abbiamo partecipato all’evento Cortil’Art con un “Mer-
catino dei libri usati“ e varie proposte per i bambini.
Tutto questo è stato possibile Grazie ai Genitori del Comitato, GRAZIE 
all’amministrazione comunale di Sovere che crede fortemente nella 
scuola ed è sempre disponibile a sostenere i nostri progetti,GRAZIE alla 
Commissione Biblioteca per le mille idee che condivide con noi,GRAZIE 
al GSA e alle associazioni con cui collaboriamo,GRAZIE a tutte le attività 
commerciali con cui lavoriamo e ci sostengono,GRAZIE al dirigente, alle 
insegnanti e a tutto il personale dell’istituto, che lavorano ogni giorno 
perché la scuola sia davvero una grande opportunità formativa e di cre-
scita per tutti i bambini e ragazzi. 
Un grande GRAZIE a tutti i nostri studenti che sono i veri protagonisti 
attivi della scuola.

Il Comitato Genitori
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  Cammino tre laghi, Cammino tre laghi, 
la nuova iniziativa turisticala nuova iniziativa turistica

Avrete certamente notato comparire degli 
strani simboli stilizzati lungo alcune vie del 
paese: una goccia che racchiude i tratti di 

una montagna (la Corna Trentapassi) e tre onde. 
Questi segni non sono altro che la tracciatura del 
Cammino Tre Laghi, un’iniziativa privata total-
mente ideata e realizzata da me e da mia figlia 
Sara. Lo scopo è valorizzare il territorio dell’Alto 
Sebino e della val Cavallina a costo e impatto 

zero, promuovendo un turismo lento e “green” 
che mostri al mondo tutte le bellezze del terri-
torio in cui noi viviamo attraverso un tracciato 
di 100 km da percorrere a tappe. La partenza è 
proprio dal ponte pedonale di Sovere e dopo 
aver girato intorno al lago di Endine e Gaiano, va 
a godere dei panorami mozzafiato della Collina 
per poi giungere sul lago d’Iseo a Lovere. Da qui 
riparte risalendo la costa di Costa Volpino per 

12

-SOVERE NIGHT RUNNING, tappa del circuito 
“corri nei borghi”; 
-TROFEO COMUNE DI SOVERE gara ciclistica riser-
vata alle categorie giovanissimi; 
-TROFEO SKI-ROLL SOVERE-BOSSICO, eventi in 
crescita, che riscuotono l’ampia partecipazione da 
parte degli sportivi (e non solo). 

-

quale è stata portata a termine la (ormai) tradiziona-
le manifestazione sportiva: “TUTTI CONVOCATI” 
in cui viene assegnato un riconoscimento agli atleti 
che sono saliti sul podio durante l’anno. Quest’ultima 
edizione ha visto la partecipazione di ben 117 atleti, 
grande soddisfazione per la partecipazione dell’Isti-
tuto Comprensivo di Sovere che sta “formando” nuo-
vi campioni. 

L’assessorato è interessato a realizzare l’attività: 
“Gruppi di cammino” già praticata in altri comuni, 
nei quali è stata registrata un’ampia partecipazione 

non-competitiva. La voglia di fare di più non manca. . 
. purtroppo le amministrazioni hanno vincoli che non 

punto di vista economico. L’amministrazione comu-
nale è attenta a cogliere le opportunità che la politica 

comunità. L’obiettivo, non ancora raggiunto, è quel-
lo di poter realizzare un moderno impianto sportivo, 
più capiente, che consenta di liberare gli spazi degli 

associazioni sportive e ai soveresi. 

Michele Lotta
Consigliere delegato a giovani, sport e tempo libero 
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“corri nei borghi”; 
-TROFEO COMUNE DI SOVERE gara ciclistica riser-
vata alle categorie giovanissimi; 
-TROFEO SKI-ROLL SOVERE-BOSSICO, eventi in 
crescita, che riscuotono l’ampia partecipazione da 
parte degli sportivi (e non solo). 

-

quale è stata portata a termine la (ormai) tradiziona-
le manifestazione sportiva: “TUTTI CONVOCATI” 
in cui viene assegnato un riconoscimento agli atleti 
che sono saliti sul podio durante l’anno. Quest’ultima 
edizione ha visto la partecipazione di ben 117 atleti, 
grande soddisfazione per la partecipazione dell’Isti-
tuto Comprensivo di Sovere che sta “formando” nuo-
vi campioni. 

L’assessorato è interessato a realizzare l’attività: 
“Gruppi di cammino” già praticata in altri comuni, 
nei quali è stata registrata un’ampia partecipazione 

non-competitiva. La voglia di fare di più non manca. . 
. purtroppo le amministrazioni hanno vincoli che non 

punto di vista economico. L’amministrazione comu-
nale è attenta a cogliere le opportunità che la politica 

comunità. L’obiettivo, non ancora raggiunto, è quel-
lo di poter realizzare un moderno impianto sportivo, 
più capiente, che consenta di liberare gli spazi degli 

associazioni sportive e ai soveresi. 

Michele Lotta
Consigliere delegato a giovani, sport e tempo libero 

sovere giornalino dicembre 2016.indd   12 17/12/16   11:48
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giungere sull’altopiano di Bossico, raggiungere 
la cima della Colombina per poi tornare a Sovere 
passando da Piazza. L’ultima tappa è decisamen-
te escursionistica e porterà questi turisti lenti a 
fare letteralmente il giro delle montagne di So-
vere: Corna Lunga, Malga Lunga, Monte Grione e 
Possimo prima di chiudere questo ultimo anello 
e tornare in paese per completare il cammino e 
ritirare un attestato.

La nostra iniziativa è proposta a credenziali, per 
cui i viandanti che le acquisteranno avranno oltre 
al passaporto dove far apporre i timbri di passag-
gio anche una guida descrittiva del percorso e 
del territorio che attraversa e un supporto digi-
tale che li aiuterà nell’orientamento sul percorso. 
Avranno anche un elenco di strutture “conven-
zionate” che daranno loro le indicazioni per dove 
fermarsi a dormire, a mangiare e rifornirsi.

Inizialmente ci aspettiamo una partenza spora-
dica di escursionisti abbastanza prossimi ai nostri 
territori o comunque alla provincia di Bergamo, 
ma la forza dei canali social è molto potente se 
ben sfruttata e col passare dei mesi contiamo di 
attrarre turisti lenti da tutta Italia.

Il Cammino Tre Laghi sarà percorribile tutto 
l’anno e chi acquisterà le credenziali deciderà au-
tonomamente quando partire, prenotando i per-
nottamenti lungo il percorso. Se avete fatto bene 
i calcoli un camminatore che arriva da lontano 
potrebbe potenzialmente fermarsi a Sovere per 
dormire la notte prima di partire, al termine della 
5ª tappa e non è da escludere che decida di fer-
marsi anche al termine dell’ultima per prendere 
la via del ritorno verso casa l’indomani. Questo si-
gnifica che inizieranno a girare forestieri con zaini 
e bastoncini che chiederanno indicazioni sul per-
corso, sulle strutture ricettive e di ristorazione del 

paese. Sarà una ventata di fresca vitalità che po-
trà scorrere per le principali vie dei nostri borghi: 
siate ospitali con loro, siate accoglienti.

Vorremmo ringraziare chi ci ha appoggiati e 
aiutati e, in particolare modo a Sovere, Alberto 
Forchini e Mario Serpellini che, con i loro eserci-

zi commerciali prossimi al ponte, fungeranno in 
questa fase di avvio quali punti di accoglienza e 
informazione dei viandanti che giungeranno in 
paese per iniziare il loro Cammino.

Rudi Bianchi
www.camminotrelaghi.com
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La commissione biblioteca, da un po’, ha cam-
biato nome, le abbiamo attaccato un pezzet-
tino all’inglese, che fa esterofili, fa ggggiovani 

e al passo coi tempi. In realtà, visto che la lista dei 
membri (di quella che sta diventando una perio-
dica riunione tra amiche) continua ad allungarsi, 
siori e siore, ecco a voi, a Sovere è stata inventata 
la: “Commissione Biblioteca & friends”. Donne, ri-
gorosamente. Tutte donne, ovviamente. Tra i 28 e 
i 50 anni.

Chi arriva trafelata, correndo dritta dal lavoro. 
Chi molla il moroso a cucinarsi una schifezza sur-
gelata. Chi si tiene con una mano il pancione. Chi 

legge i messaggi del nonno, a casa con i piccoli, 
chi molla figli adolescenti pregando tutti i santi 

del cielo. Ma siamo sincere e, per una volta, non 
facciamo le timide: siamo una squadra che ce la 
invidiano tutti: mai ferme, mai stanche. 

La voglia di fare e l’entusiasmo li conoscete già. 
Chi siamo… più o meno, pure. Ora però, entriamo 
nei dettagli di questi primi cinque mesi del 2023, 
che sono stati una meraviglia di eventi e collabo-
razioni.

La prima occupazione quotidiana della com-
missione è quella di continuare a potenziare la 
rete social. Abbiamo visto che in questo modo, 
le nostre proposte arrivano immediatamente a 
tutti. Allora ne abbiamo approfittato anche per 

  La vulcanica (in rosa) “Commissione biblioteca & friends”La vulcanica (in rosa) “Commissione biblioteca & friends”

Da oltre 50 anni impegnati nella ricerca delle
migliori soluzioni per l'industria, sempre nel
rispetto dell'ambiente e del nostro territorio.

B U R N I N G  
I N N O V A T I O N
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divagare… presentando alla popolazione i tanti 
artisti soveresi, raccontando qualcosa che li ca-
ratterizza e mostrando immagini delle loro opere. 
Ogni giovedì c’è lo spazio per una bella fotografia 
del nostro paese. Qualcuno inizia anche a cimen-
tarsi con brevi recensioni, che bello!!!

Ora buttiamoci nel diario di viaggio…
• Ogni mese, in biblioteca, i bimbi trovano il 

calendario mensile, ricco di giochi, attività, 
poesie e disegni… Se non lo avete fatto, 
passate a ritirarlo da Marika e Giacomo!

• I due gruppi di lettura, pomeridiano e serale, 
continuano, forti e numerosi, ad incontrarsi 
a cadenza mensile: una lettura, un confron-
to (con tisana, dolci o biscottini) e via verso 
un nuovo libro…

• 20 gennaio “Le mille e una persia” (e succes-
siva riproposta il 17 febbraio): un concittadi-
no di origine iraniana (grazie, grazie, grazie) 
ci ha raccontato cosa sta accadendo nella 
sua meravigliosa terra d’origine.  La sala del 
camino strabordava di persone interessate 
e commosse: un momento forte di condivi-
sione e com-passione, un grande abbraccio. 
Evento nato da una splendida sinergia con 
il circolo culturale Agorà.

 Per questa occasione abbiamo preparato 
anche una ricca bibliografia… se siete inte-
ressati, chiedete sempre a Marika.

• Per la settimana della memoria, abbiamo 
dedicato molto spazio sui social, sceglien-
do libri, film, graphic novel, che ci potessero 
aiutare a vivere nel modo giusto l’avvicinar-
si del terribile ricordo.

• 3 febbraio, la giornata dei calzini spaiati, ha 
fatto realizzare 70 prestiti, con un gioco sim-
patico di calzini appesi tra i nostri scaffali e 

libri e dolcini a sorpresa…
• Sono ripartiti i corsi di maglia e uncinetto 

per bambini e adulti.
• Le Letture e laboratori 4-9 anni, hanno pre-

so il via con cadenza mensile! Ogni trenta 
giorni, i bambini in biblioteca assistono ad 
una lettura animata seguita da un laborato-
rio artistico a tema. L’evento preferito? Quel-
lo pasquale, con la caccia alle uova al parco 
del filatoio!

• 4 marzo presentazione della catena umana 
50 miglia organizzata da VIVA VITTORIA, che 
avverrà il 4 giugno, tra le città di Brescia e 
di Bergamo. L’evento in sala del camino ha 
avuto lo scopo di descrivere l’attività creati-

va a supporto: la realizzazione di strisce ad 
uncinetto e maglia.

• Incontri del martedì sera del neonato grup-
po “Tutte insieme sferruzzando” l’obiettivo 
sarebbe stato sì quello di realizzare le stri-
sce per la catena umana appena citata, ma 
anche chiacchierare e stare bene insieme.

• Primi di marzo: scuola dell’infanzia in biblio-
teca: tre giorni di letture e laboratori desti-
nati ai piccoli

• 10 marzo “Pettirosso raccontami una storia” 
Massimiliano Frassi ha presentato il suo ul-
timo libro. Serata fortemente voluta dalla 
commissione politiche sociali, a cui ci siamo 
affiancate.
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La Presidente

della Biblioteca

Giovanna
T
Ravani 

• 3 aprile: libri e segnalibri: una momento of-
ferto dalla biblioteca, dedicato a realizzare 
un segnalibro fiorito.

• 5 aprile: Una lezione di cake design per de-
corare le uova di cioccolato.

• Le serate dedicate agli albi illustrati. Un’e-
sperta della commissione ci regala le sue 
competenze portandoci a braccetto tra il-
lustrazioni strepitose in libri che non sono 
affatto “solo per bambini”. Periodicamente, 
un tema: dai fiori al mare, agli alberi…

• 21 aprile LA MIA ANIMA: mostra personale 
di Martina Paletti, talentuosa artista Sovere 
che con i suoi ritratti iperrealistici ha affolla-
to la sala del camino di arte e visitatori per 
dieci giorni di bellezza.

• 29 aprile: La catena umana di Sovere con le 
strisce che si utilizzeranno alla 50 miglia, ha 
coinvolto 150 persone a partire dal Santua-
rio della Madonna della Torre. C’erano bam-

bini e anziani (persino tre simpaticissime 
ospiti della RSA) donne che hanno realizza-
to le strisce con i mariti… 

• 13 maggio: consegna delle 428 strisce di 
Sovere, nella sede di Bergamo, in attesa del-
la catena umana.

• maggio: Ri-giocattolo, un corso in 4 incontri 
0-99 anni, offerto dalla biblioteca, per crea-
re piccole sculture con la tecnica del colla-
ge.

• 26-27-28 maggio, Cortil’Art in collaborazio-
ne con circolo cultura Agorà (che funge da 
apripista), circolo Arci, Comitato Genitori, 
Istituto comprensivo. Mostra diffusa di arte 
contemporanea, eventi, poeti, letture, in 
borgo San Gregorio.

E adesso via, verso gli eventi estivi, che ci per-
metteranno di stare finalmente all’aperto e go-
derci questo bellissimo paese!

Grazie alla nostra guida, Silvia Beretta, che ci 
tiene negli argini e traccia la direzione, senza di 
lei calano le ombre. Grazie alla bibliotecaria del 
cuore Marika, che lavora nell’ombra costante-
mente al nostro fianco, senza sosta. Grazie alle 
mie compagne di viaggio: Anna, Aurora, Chiara, 
Elisabetta, Francesca, Jessica, Lidia, Maria Teresa, 
Miriam, tutte le donne della “commissione biblio-
teca &friends” per: sorrisi, cieli sereni, letture, cor-
rezioni, supporto, idee, sole, proposte, tenacia, 
promemoria, poesie, determinazione, aiuto, libri, 
sogni, arcobaleni. Un mondo insomma, dentro e 
intorno.



Quest’anno 2023 si è aperto 
con l’ingresso del nostro 
paese in Visit Lake Iseo, 

un’associazione di cui fanno parte 
23 comuni del Lago d’Iseo, di cui 7 
collinari limitrofi, insieme alle due 
provincie di Bergamo e Brescia. 
L’obiettivo dell’associazione è il co-
ordinamento dei progetti turistici 
volti a valorizzare e promuovere il 
patrimonio dei comuni territorial-
mente interessati. 

Più specificatamente, si occupa 
della gestione del portale istituzio-
nale del lago e dei social media ad 
esso correlati, della realizzazione 
e stampa del materiale informa-
tivo (distribuito presso uffici turi-
stici e manifestazioni fieristiche) e 
dell’accoglienza di Tour Operator e 
Stampa, sia italiana che estera. Im-
portante specificare come gli Info 
Point territoriali, come il punto di 
informazione dell’Alto Sebino di cui 
facciamo parte, facciano capo pro-
prio a Visit Lake Iseo; grazie a que-
sto ingresso possiamo ora definirci 
sulla strada giusta affinché possa 
essere data piena visibilità anche al 
nostro paese. 

È tramite quindi questo duplice 
canale che troveranno spazio tutte 
le bellezze di Sovere, già declinate 
in un’apposita sezione nel portale 
www.visitlakeiseo.info che vi invi-

tiamo ad andare a consultare; tro-
verete informazioni corredate da 
contenuti storico artistici e carrel-
late fotografiche, sia in italiano che 
in inglese, che ci auspichiamo pos-
sano invogliare i turisti a muoversi 
anche verso l’entroterra lacustre. 

In collaborazione proprio con il 
Visit Lake Iseo e Accademia Tadi-
ni anche quest’anno faremo parte 
del festival Onde Musicali sul lago 
d’Iseo con due concerti nel mese 
di agosto presso il Santuario della 
Madonna della Torre; concerti per 
metà finanziati dalla vincita di un 
bando di promozione culturale che 
ci ha permesso di abbattere le spe-
se di gestione e di proporre più se-
rate musicali di alto livello su tutto 
il territorio interessato. 

Per promuovere sempre più l’ar-
te, la cultura e le bellezze natura-
listiche del nostro territorio, so-
prattutto quest’anno nell’ambito 
di Bergamo/Brescia Capitali della 
Cultura 2023, abbiamo pensato e 
realizzato insieme alla Parrocchia a 
delle visite guidate con una guida 
turistica abilitata che si svolgeran-
no lungo tutto il Borgo di San Mar-
tino, partendo da Palazzo Silvestri 
fino al Santuario, passando per le 
ville storiche e la chiesa di San Mar-
tino. 

Questi momenti si svolgeran-

no una volta al mese partendo da 
mese di giugno fino a settembre 
compreso.

Sabato 1° aprile è stato invece pre-
sentato il volume “Strade e percorsi 
tra Alto Sebino, Val Cavallina, Val 
Borlezza e Valle Camonica dalla Prei-
storia al Medioevo” a cura di Cristina 
Longhi e Marco Albertario. Il libro, 
curato e stampato in collaborazione 
con la rete Pad all’interno del quale il 
nostro comune è inserito – Paesag-
gi Archeologici Diffusi – si propone 
di accompagnare il lettore nella co-
noscenza del territorio compreso 
tra valle Cavallina, alta Valle Seriana, 
valle Borlezza e lago d’Iseo, eviden-
ziando l’importanza dell’Alto Sebino 
in quanto snodo essenziale, e con la 
naturale vocazione di centro su cui 
gravita un intero territorio. 

Un altro importante tassello di 
ricerca, scoperta e divulgazione 
per il nostro paese dunque, che ci 
permette così di approfondire la 
ricchezza che possediamo. 

  Le bellezze del paese a portata di clickLe bellezze del paese a portata di click

L’Assessore alla Cultura 

e alla Pubblica Istruzione

Silvia
Beretta
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a cura di segreteria organizzativa

EMANUELA
FONTANA
presenta il libro
“La correttrice”
L’editor segreta di Alessandro Manzoni

Martedì 11 luglio
ore 21.00
CASCINA MARIET

MATTIA
INSOLIA
presenta il libro
“Cieli in fiamme”

Mercoledì 26 luglio
ore 21.00
PALAZZO VENTURI

Sabato 8 luglio
ore 21.00
PALAZZO SILVESTRI
ENRICO
GALIANO
presenta il libro
“Scuola di felicità per eterni ripetenti”

Con il contributo di In collaborazione con

CARRARA
azienda

florovivaistica Ingresso libero fino ad esaurimento posti

Comune di Sovere
Assessorato alla cultura

Biblioteca di SovereVocia Palazzo
2023rassegna culturale 

nel le dimore stor iche

TERZA EDIZIONE

IL CONSIGLIO

Con il patrocinio di

Tre serate di cultura dedicate alla valorizzazione del patri-
monio storico artistico ed architettonico soverese, grazie 
alla presenza di scrittori di ampio respiro. Un’edizione resa 
nuovamente possibile grazie al contributo economico sia di 
Regione Lombardia che di Gap, un’azienda che ha sposato il 
percorso intrapreso anni fa e che oggi ci regala la possibilità 

di apprezzare la bellezza vera ed autentica che come paese 
possediamo. Sovere ancora una volta si dimostra capace di 
fare comunità e di rafforzare il fondamentale legame tra 
enti pubblici e privati. Un connubio che ci permette, con 
grande professionalità, di condividere la letteratura in pa-
lazzi vivi e preziosi. 
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Incredibile pensare che sia già passato più di un anno 
dall’inizio di questa avventura amministrativa che ha 
visto i giovani della commissione promotori di ap-

puntamenti significativi per la nostra comunità. L’idea 
che sta orientando il nostro lavoro è quella della colla-
borazione, fra di noi certamente, ma anche con le altre 
Commissioni e associazioni del territorio.

Ci eravamo lasciati con una serie di attività in fase di 
programmazione e realizzazione, ora ve le raccontiamo 
brevemente.

Il 14 dicembre si è svolta la “Festa dei diciottenni”, che 
ha visto la partecipazione divertita e chiassosa di un bel 
gruppo di giovani ai quali è stata proposta una serata in 
cui ri-trovarsi all’insegna della musica, del divertimento 
e del buon cibo. La commissione, dopo un breve mo-
mento di riflessione sul senso della democrazia e sull’ 
importanza della partecipazione, ha donato a nome 
di tutti i soveresi il libro “Ho messo insieme due parole 
per farti stare meglio” di Stefano Marando e una pianta 
aromatica. Questi giovani e tutti i giovani della nostra 
comunità sono la risorsa più preziosa che abbiamo, 
l’augurio è quello che davvero possano dare sapore alle 
scelte personali e collettive nelle quali si troveranno ad 
agire per il bene comune.

Il 21 dicembre, in collaborazione con la commissione 
istruzione, abbiamo contribuito alla realizzazione della 
serata “Borse di studio” nella quale sono stati premiati 
ventidue studenti meritevoli del nostro paese. La mani-
festazione ha visto la presenza del presidente della pro-
vincia Gandolfi, che raccontando della sua esperienza 
politico-amministrativa si è soffermato sull’importan-
za dello studio e della conoscenza per poter fare scel-
te consapevoli. Valore aggiunto della manifestazione 
sono state le esposizioni dei nostri laureati che hanno 
preparato un breve abstract delle loro tesi presentan-
dolo in modo chiaro ed appassionato.

Il mese di marzo ha visto l’avvio dell’esperienza del 
cineforum, non siamo riusciti a mantenere fede alla 
tempistica che ci eravamo prefissati per via di questioni 
burocratiche, ma l’obiettivo è stato raggiunto! La pre-
senza di un buon pubblico ha premiato le tematiche e 
i titoli scelti, relativi alla shoah (Jo Jo Rabbit), alla guerra 
in Jugoslavia (Venuto al mondo) e al genere giallo (Kni-
ves out). I ragazzi della commissione hanno di volta in 
volta presentato in modo preciso ed esauriente i film in 

scaletta, contornando le informazioni relative a trama, 
regia e cast con curiosità inedite. Vi aspettiamo nume-
rosi per i prossimi titoli in programma sempre in audi-
torium alle 20.45!

Ad aprile, in occasione della manifestazione Berga-
mo/Brescia 2023, abbiamo voluto dare voce all’inizia-
tiva “Sboccia con la Carrara” con la quale i diciottenni 
(nati nel 2005) hanno ricevuto a casa la card per entrare 
gratuitamente in Accademia Carrara per tutto l’anno in 

  Politiche giovanili: dalla festa dei 18enni alle borse di studio e...Politiche giovanili: dalla festa dei 18enni alle borse di studio e...
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corso. E’ una meravigliosa opportunità 
per apprezzare il nuovo allestimento del 
museo, la sua ricca collezione e per la-
sciarsi incantare dalla mostra “Cecco del 
Caravaggio”.

Ed ora cosa bolle in pentola? Quali 
sono le prossime iniziative a cui stiamo 
lavorando?

Il 24 e 25 giugno collaboreremo alla 
manifestazione “Giochiamo di qua e di 
là” con l’Oratorio e con la Commissione 
Sport; il 29 luglio abbiamo in program-
ma un torneo di calcetto/pallavolo a 
squadre con Dj, punto ristoro e ricchi 
premi. Per fine settembre stiamo pen-
sando ad un corso di guida sicura e pre-
dittiva dal titolo “Progetto Sicurezza” che 
prevede un momento di teoria ed una 

parte pratica. Per il periodo ottobre no-
vembre stiamo lavorando a due serate: 
una relativa alla tematica dei Bitcoin ed 
una più culturale di cui non vogliamo 
ancora svelarvi troppo...ma sarà una gra-
dita sorpresa!

Il consigliere delegato e i giovani della 
Commissione Politiche Giovanili

Il Consigliere delegato

alle Politiche 

Giovanili

Barbara
Vitali

ISCRIZIONI ENTRO DOMENICA 16 LUGLIO
posti limitati

PRESENTI BAR E 
PUNTO RISTORO

Per regolamento e iscrizioni
Sonia: 3466094274

ORE 17.00 SPRITZ PARTY
A SEGUIRE DJ SET

ORE 17.00 SPRITZ PARTY
A SEGUIRE DJ SET

3 PARTITE GARANTITE
ETA’ MINIMA 16 ANNI

4X4 MISTO
PALLAVOLOPALLAVOLO

5X5 MASCHILE
CALCIOCALCIO

TORNEO 12H  

DI SOVERE 2023

AI

ORGANIZZA IL PRIMO
IN COLLABORAZIONE CON LA COMMISSIONE SPORT E IL GRUPPO ORATORIO DI SOVERE

IL GRUPPO COMMISSIONI POLITICHE GIOVANILI DEL COMUNE DI SOVERE
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  CER anch’io!CER anch’io!
Chissà quante cose si possono fare in un semestre… magari sì ma dal punto 
di vista delle CER siamo ancora fermi al palo, o meglio, al pannello! Finché non 
si decideranno a pubblicare i decreti attuativi (ormai il ritardo è imbarazzante 
quasi più delle ragioni accampate!) tutto quiesce!

immagine cortesemente recuperata da internet

IMPIANTI: verso i 100KWp 
e oltre…

Oltre a quelli sul tetto dell’asilo e del municipio, già operativo quello alle 
scuole medie. Per un totale di circa 60KWp. A questi si deve aggiungere 
l’impianto delle elementari (già deliberato) seguito entro un anno da quello 
della biblioteca nuova. Arrivando a 100KWp di potenza installata sui tetti 
del comune. Grazie ad un finanziamento specifico abbiamo commissionato 
un’analisi per capire dove meglio posizionare altri futuri impianti. Conviene 
privilegiare i tetti degli edifici pubblici ma stiamo valutando anche copertu-
re fotovoltaiche per parcheggi pubblici ottenendo oltre all’energia ombreg-
giamento e riparo, pensando anche a punti di ricarica green.

CER: preparativi e studio di fattibilità
Sono state contattate le aziende locali per raccoglierne l’interesse: una 

dozzina hanno dato di-
ponibilità e, abbiamo a 
disposizione quasi 1,5 
MWp. Considerando il 
“vincolo minimo” per-
ché il progetto potesse 
autosostenersi (sen-
za chiedere contribu-
ti ai partecipanti) era 
superare la soglia dei 
200KWp… possiamo 
dire di aver abbondan-
temente “le gambe so-
lide”! 

La nostra CER avrà un 
profilo come quello ri-
portato nel grafico.

L’area verde è quanta 

In realtà noi soveresi nel mentre 
ci siamo preparati: come comune 
attivando (o mettendo in cantiere) 
nuovi impianti; come comunità, a 
raccogliere le adesioni e dimensio-
nandoci opportunamente per rag-
giungere gli obiettivi che ricordia-
mo essere: economici, ambientali 
e sociali.

SERIETÀ
QUALITÀ

CONVENIENZA

di Andrea Zanni
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energia viene condivisa, rispetto al grafico in BLU (immissione) che rappre-
senta invece la curva dell’energia prodotta. La parte non verde sottesa dal 
grafico BLU rappresenta la quota di energia prodotta ma non condivisa che, 
dal punto di vista della CER… andrebbe “spercata” (perché non genera in-
centivo per la comunità). Ed è qui che c’è da chiedere aiuto ai “consumatori”, 
ovvero la maggior parte dalle utenze domestiche. 

Semplicemente aderendo alla 
CER, senza alcun investimento, 
chiunque potrà aiutare la comuni-
tà ad accrescere le quota di energia 
condivisa e quindi aumentare in-
centivi e benefici. Benché lo statuto 
della CER non sia ancora definitivo 
indicativamente l’incentivo sarà ri-
partito tra produttori (a cui dovreb-
be essere destinato il 50%), con-
sumatori (30%), mentre il restante 
20%, epurato dai costi di gestione, 
resterebbe a disposizione della CER 
per combattere la “povertà energe-
tica”.

In realtà per aumentare i benefici 
possiamo anche fare di più. Modi-

ficando le abitudini energetiche si 
dovrebbe cercare di modificare la 
curva ARANCIONE in modo da av-
vicinare la sua forma sempre più a 
quella BLU, limitando quanto più 
possibile i consumi nelle ore nottur-
ne cercando di concentrarli durante 
il giorno. Questo poiché almeno ini-
zialmente l’energia pulita verrà dal 
fotovoltaico… ma noi Soveresi sia-
mo fortunati, noi abbiamo anche il 
Borlezza! potenziale fonte ma con i 
vincoli attuali di non facile gestione: 
chissà, magari con un po’ di lungi-
miranza verranno cambiate anche 
queste regole.

Via del Tonale e Mendola, 137
24060 Endine Gaiano (BG)

E-mail: onoranzefunebrivitali@gmail.com

Abbigliamento - Pigiameria
Intimo Donna Uomo Bambino

Piccoli lavori di sartoria
Ricami personalizzati
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SOSTEGNO

Negli intenti la CER si configura anche come 
uno strumento di aiuto concreto ai cittadini più 
bisognosi. 

Una parte degli incentivi sarà destinata ai cit-
tadini che versano in condizioni di povertà ener-
getica: individui che spesso utilizzano apparecchi 
obsoleti, inquinanti e pericolosi (vecchie stufe ali-
mentate con bombole). 

Ci si propone di intervenire sia elargendo un 
contributo economico ma anche fornendo stru-
menti e dispositivi per contenere i consumi come 
impianti fotovoltaici portatili, caratterizzati da 
tecnologie Plug&Play, di immediata installazione 
e facile redistribuzione.

SPORTELLO

Per aiutarci a “consumare meglio” sarà predi-
sposto uno sportello informativo deputato a 
chiarire i dubbi in riferimento al funzionamento 
della Comunità Energetica. 

In realtà un primo passo è già stato fatto: per 
ogni dubbio o curiosità, si può scrivere all’indiriz-
zo:

politiche-energetiche@comune.sovere.bg.it

entro pochi giorni riceverete risposta o sarete 
ricontattati per un incontro.

Il Consigliere

delegato alle Politiche

Energetiche e Ambientali

Sergio Coronini

Via del Filatoio, 16 - 24060 Sovere (BG)
Tel. 035 962241 - 345 8881683

info@studioecograficoloverepilisiu.com
www.studioecograficoloverepilisiu.com

LAVORAZIONI  LAVORAZIONI  
E TECNOLOGIEE TECNOLOGIE
Tecnologie all’avanguardia Tecnologie all’avanguardia 
e tessuti innovativi come e tessuti innovativi come 
il GORE-TEX® SOFT SHELL, il GORE-TEX® SOFT SHELL, 
PacLite® PacLite® 
e l’inserto AIRVANTAGE®e l’inserto AIRVANTAGE®

ABBIGLIAMENTO ABBIGLIAMENTO 
TECNICO TECNICO 
E SPORTIVOE SPORTIVO

www.silusi.comwww.silusi.com
SILUSI S.R.L. Via San Rocco n.19 24060SILUSI S.R.L. Via San Rocco n.19 24060

Sovere(BG) - info@silusi.comSovere(BG) - info@silusi.com
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Giornata del Verde Pulito 33 chilometri di 
strade, raccolti 680 chili di rifiuti da 150 
volontari, zero infortuni.  

 Questo è il risultato finale della raccolta rifiu-
ti che è stata effettuata in circa tre ore e tren-
ta minuti favorita da una splendida giornata di 
sole che ha consentito anche l’esplorazione di 
nuove aree dove sono state rilevate nuove aree 
degradate che saranno oggetto delle prossime 
campagne di pulizia ambientale.

Il gruppo con il maggior numero di volontari è 
stato la Scuola Primaria di Sovere, con 33 alun-
ni di classe quinta, 31 di classe seconda e 28 di 
classe prima che, con i loro insegnanti, hanno 
ripulito anche i parchi comunali di San Marti-
no, San Gregorio e il nuovo parco del Filatoio. 
Le classi sono sempre state affiancate dal grup-
po Carabinieri in congedo. La Scuola Primaria 
in questi mesi sta portando avanti il progetto 
“Merenda Zero Rifiuti“ che sposa in pieno gli 
obiettivi dell’Amministrazione Comunale impe-
gnata da anni nella raccolta differenziata e che 
proprio nei gironi scorsi, a Milano, ha ricevuto 
da Legambiente Lombardia, per il terzo anno 
consecutivo, il riconoscimento di Comune Rifiu-
ti Free 2022 (dati riferiti all’anno 2021).

Importante, come ogni anno, la presenza del 
personale dell’azienda GF-Elti di Sovere; con il 
suo personale ha ripulito la zona industriale e 
con la differenziazione dei rifiuti aiutano e pro-
muovono la sostenibilità ambientale. Corposa 
anche la presenza degli Amministratori Comu-
nali, sindaca, assessori e consiglieri. Sempre 

presente la squadra manutentiva Comunale 
che ha raccolto i sacchi prodotti delle varie as-
sociazioni distribuite sul territorio comunale.

Il mio ringraziamento va ai privati cittadini e 
a tutte le associazioni soveresi che hanno deciso 
di aderire a questa importante iniziativa: 

- Protezione Civile 
- SOVERE Vol.A. (Volontari Associati) 
- Squadra Manutentiva Comune di Sovere 
- Federazione Italiana della Caccia 
- A.I.B. Associazione Antincendio Boschivo 
- Istituto Comprensivo Daniele Spada Scuola 

Primaria con il Progetto Merenda ZERO 
- Federazione italiana Caccia 
- Associazione Carabinieri in Congedo 
- Associazione Fanti  
- Associazione Naz.le Alpini 
- Associazione Pesca Sportiva 
- CAI Club Alpino Italiano sez. Lovere 
- azienda G.F. ELTI srl.

Il Consigliere

delegato all’Ecologia

Michele
Lotta

  Giornata del Verde Pulito, 33 km di strade, 680 kg di rifiuti e 150 volontariGiornata del Verde Pulito, 33 km di strade, 680 kg di rifiuti e 150 volontari
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Ripulita la boscaglia 
di via San Rocco

 
I volontari della Protezione Civile, il 
gruppo Antincendio Boschivo, gli 
associati di Sovere Vol.A., il perso-
nale della squadra di manutenzione 
del Comune e alcuni amministratori 
comunali hanno liberato dai rifiuti e 
dalla vegetazione la boscaglia di via 
San Rocco.
 Sono state necessarie quattro gior-
nate che hanno visto l’utilizzo di de-
cespugliatori, motoseghe, guanti e 
l’impiego di big bags (grandi sacchi in polipropi-
lene da 1000 lt.)  che hanno permesso di conte-
nere i rifiuti differenziati che sono stati sollevati 
e posizionati sui veicoli posti sulla sede stradale.
Data la complessità degli interventi sono sta-
te previste chiusure temporanee delle viabilità 

stradale in quanto sono state utilizzate macchi-
ne operatrici e l’utilizzo di un braccio elevatore 
speciale messo a disposizione della Carpenteria 
Baioni srl.
 Lo sforzo degli operatori ha reso visibile un 
nuovo scorcio del Torrente Borlezza e della wall 
section, la sezione muro - 50 mt di parete bianca 

che custodisce i depositi dell’antico lago glaciale 
del parco dei Laghi fossili di Sovere. L’operazione 
ha ripristinato anche il corretto convogliamento 
delle acque piovane verso il basso.
“Ritorneremo a pulire i tratti restanti e ai parte-
cipanti va il ringraziamento dell’Amministrazione 
Comunale per quanto è stato fatto”.
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Nella foto (da sinistra) Michele Lotta, Consigliere all’Ambiente; ing. Venanzio Oberti comando VVF; avv. Alessan-
dro Bigoni, Vice Presidente Comunità Montana Laghi Bergamaschi; Vincenzo Giordano, comandante VVF Ber-
gamo; la Sindaca Federica Cadei; Laura Donadini, presidente A. I. B.; Ernesto Crescenzi servizio A. I. B. direzione 
regionale VVF; Luca Valetti DOS Direttore Operazioni Spegnimento

Brucia... NO, una serata di prevenzione incendi boschivi



GLI AMMINISTRATORI RICEVONO:

Federica Cadei
Sindaco con delega al personale 
Riceve il martedì dalle ore 09:00 

alle ore 12:00
Previo appuntamento al numero di 

telefono 035/981107 interno 1, oppure 
da concordare scrivendo a sindaco@

comune.sovere.bg.it

Silvia Beretta
Vicesindaco ed Assessore alla Cultura e 

alla pubblica Istruzione
Riceve previo appuntamento al numero 

di telefono 035/981107 interno 1, 
oppure da concordare scrivendo alle 

seguenti mail cultura@comune.sovere.
bg.it - scuola@comune.sovere.bg.it

Fabiana Turla
Assessore ai Servizi Sociali

Riceve previo appuntamento al numero 
di telefono 035/981107 interno 1, 

oppure da concordare alla seguente 
mail servizisociali@comune.sovere.bg.it

Francesco Filippini
Assessore all’Urbanistica e ai Lavori 

Pubblici
Riceve il giovedì dalle 15:00 alle 17:00 

previo appuntamento al numero 
di telefono 035/981107 interno 2, 

oppure da concordare alla seguente 
mail lavoripubblici@comune.sovere.bg.it

Mauro Leoni
Assessore al Bilancio 
con delega allo sport

Riceve previo appuntamento al numero 
di telefono 035/981107 interno 1, o da 
concordare alla seguente mail sport@

comune.sovere.bg.it

Michele Lotta
Consigliere comunale delegato 

all’Ecologia e alla Mobilità Sostenibile
Riceve previo appuntamento al 

numero di telefono 035/981107 interno 
1, o da concordare alla seguente 

e-mail: ecologia@comune.sovere.bg.it
 

Senada Nusinovic
Consigliere comunale delegato alla 

comunicazione
Riceve previo appuntamento al numero 

di telefono 035/981107 interno 1
 

Barbara Vitali
Consigliere comunale delegato 

alla politiche giovanili
Riceve previo appuntamento al numero 

di telefono 035/981107 interno 1
 

Sergio Coronini
Consigliere comunale delegato alle 
politiche energetiche ed ambientali

Riceve previo appuntamento al numero 
di telefono 035/981107 interno 1

 politiche-energetiche@comune.sovere.bg.it

Marcello Baioni
Consigliere delegato alle frazioni

Riceve previo appuntamento al numero 
di telefono 035/981107 interno 1

 

Andrea Tebaldi
Consigliere delegato all’innovazione 

tecnologica
Riceve previo appuntamento al numero 

di telefono 035/981107 interno 1
 

Paola Bancale
Consigliere comunale 

 
Mirko Fenaroli

Consigliere comunale

http://www.comune.sovere.bg.it
comune.sovere@pec.regione.lombardia.it

info@comune.sovere.bg.it

Iscriviti inviando 
un messaggio al numero

SOVERE INFORMA
348.9029511


